

Edition der Briefe Sir William Ramsays an Adolf von Harnack

Der britische Altertumswissenschaftler Sir William Mitchell Ramsay, 1885-86 Professor für Archäologie in Oxford, danach bis 1911 Regius Professor für Latein in Aberdeen, war seinerzeit einer der besten Kenner des antiken Kleinasien. Zwischen 1895 und 1915 verfasste er nicht weniger als sieben Monographien zum frühen Christentum, insbesondere zur Apostelgeschichte und zum Apostel Paulus, sowie ein bis heute unverzichtbares, zweibändiges Werk zu Phrygien, in dem er auch ausführlich auf die christlichen Inschriften der Region einging (*Cities and bishoprics of Phrygia*, 1895-97). Dass aufgrund dieser Interessenlage der Kontakt zu Adolf von Harnack zustande kam, war geradezu unvermeidlich. Die Briefe Ramsays an Harnack (die Gegenbriefe konnten bislang leider nicht aufgefunden werden) sollen in diesem Projekt ediert werden. Hauptthema der Korrespondenz ist das frühe Christentum in Kleinasien.

Publikation:

A. Weiß, Ein „Ocean von Gelehrsamkeit“: Sir William Mitchell Ramsays Briefe an Adolf von Harnack. In: *Novum Testamentum* 60, 2018, 402-439.

Edition of the letters of Sir William Ramsay to Adolf von Harnack

The British classicist Sir William Mitchell Ramsay, who was Professor of Archaeology at Oxford from 1885-86 and then Regius Professor of Latin at Aberdeen until 1911, was one of the leading authorities in Asia Minor studies at his time. Between 1895 and 1915 he wrote no less than seven monographs on early Christianity in Asia Minor, especially on the Acts of the Apostles and the apostle Paul, as well as a still indispensable two-volume work on Phrygia, in which he also dealt extensively with the Christian inscriptions in the region (*Cities and bishoprics of Phrygia*, 1895-97). Given his interests, it was in a way unavoidable that he came into contact with Adolf von Harnack. Ramsay's letters to Harnack, which mainly cover early Christianity in Asia Minor, shall be edited in this project.

Publication:

A. Weiß, Ein „Ocean von Gelehrsamkeit“: Sir William Mitchell Ramsays Briefe an Adolf von Harnack. In: *Novum Testamentum* 60, 2018, 402-439.